

SU CRIPCIÓNES:
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'06
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Cones-
ponales y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10
Recibidos los surtidos de Temporada que-
da abierta la venta de Novedades para
Primavera y Verano
Ricos y espléndidos surtidos de géneros
para **Señoras, Caballeros y Niños**
Se han recibido también grandes cantida-
des de

Ropa blanca
de todas clases, lo mismo para servicio ente-
rior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios
fabulosamente reducidos es preciso comprar-
los en esta casa que es la que vende más ba-
rato y la que presenta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER
Sindicato, 2 á 10

El punto negro

(De El Día.)

A no encontrarse el país en las difíciles
circunstancias actuales, en que la Patria re-
quiere de todos sus hijos el sacrificio de los
intereses particulares y políticos en aras del
interés más grande y noble que, es el de la
nación, nadie hubiera extrañado que el Fichte
de los republicanos colmase sus atrevimien-
tos parlamentarios con un escándalo. Muchos
fían su fuerza y su nombre á la logomaquina
ininteligible de la vanidad, á los desplantes
extemporáneos y á la resistencia de sus pul-
mones; pero pocos igualan en ello al Sr. Sal-
merón, que por lo acaecido anoche en el Con-
greso, ha venido á ser el punto negro de la
Cámara.

No puede, no debe hacer ningún español
de las desdichas de nuestro pueblo pesca de
río revuelto, ni polvorín á que aplicar la tea
de ambiciones mezquinas. Solamente los que
sirven, aunque sea inconscientemente, de in-
strumento á los yanquis, aquellos con quienes,
según frase del jefe del Gobierno, cree contar
Mac-Kinley dentro de la Península para el
triunfo de sus perfidias en Ultramar, esos
únicamente son capaces de provocar conflic-
tos como el de anoche, contra el cual se le-
vantó unánime y enérgica la protesta de Es-
paña frente al enemigo.

Quien en estos árdulos instantes no está
con España, está contra ella. Menguado pue-
blo el nuestro si no estuviere ya plenamente
convencido de lo que puede esperar del neo-
filósofo alemán. El escándalo que promovió
el Sr. Salmerón en la Cámara popular puede
añadirlo á las vergüenzas del por fortuna fu-
gacísimo período republicano en España.

Cuando la Patria está en peligro, única-
mente su bandera flota sobre todas las insti-
tuciones y sobre todos los espíritus. Das fuer-
zas todas de la voluntad habrán de converger
en un punto para que esta resultante sea la
recta que en su extremo opuesto ofrece el
triunfo del honor nacional y la paz deseada
por todos.

Los españoles no pueden caer ni caer si-
no de este lado.

Los que como el Sr. Salmerón obstruyen
estos caminos arrojan la tea de la discordia
en el Parlamento y en medio del pueblo.

«Y plantan sobre las ruinas de la Patria
la bandera de la anarquía.»

Pastillas Bertrau

Cloro-boro-sódicas á la cocaina

Los resfriados, anginas, tos, ronquera, catarros, sibilan-
cias, picas, afonía, febril del aliento y demás enfermeda-
des de la boca y garganta, se cura siem pre tomando
las pastillas Bertrau. Venta: Barcelona, Dr. Bertrau,
Plaza Junqueras, 2. En Palma, Dr. Valenzuela, Plaza
Cuartera.

De los Estados Unidos

La escuadra española

El *Imparcial* publicó el día 11 un telegrama
de Washington diciendo que el *New York Journal*
ha publicado un despacho de Cádiz diciendo había
llegado allí la escuadra española. En los centros
oficiales americanos se da como segura la noticia.

Semejante noticia sigue diciendo el correspon-
sal de *El Imparcial* ha trastornado por completo
todos los planes del Gobierno, pues se quería hu-
biera antes una batalla naval que asegurase á los
yankees el poder operar con más seguridad de
triunfo en Puerto Rico y Cuba.

Nuevo plan

En vista de semejante noticia se han apresura-
do todos los preparativos militares, para que salga
en seguida una expedición á Puerto Rico.

Desde luego ha sido retirada la orden dada
ayer para que se concentraran los voluntarios en
Chikamanga, y se los ha mandado avanzar directa-
mente hasta Nueva York y Tampa.

Ya hay reunidos en esos puertos 30 vapores ca-
paces de transportar 25,000 soldados, y se están
flotando más barcos, porque la expedición ha de
constar de 50,000 hombres.

El general Wade ha tomado el mando de las
tropas concentradas en Tampa. El generalísimo
Miles irá hoy á inspeccionar las tropas y dar las
últimas órdenes.

Todas estas disposiciones tienden á emprender
de una manera rápida las operaciones en Puerto
Rico por considerar el Gobierno americano que la
pequeña Antilla es una gran base de operaciones
para la campaña de Cuba.

Para los mambises

El sábado se anuncia saldrá de Tampa con di-
rección á Cuba el vapor «Gassie» llevando 6,000
fusiles y 200,000 cartuchos para los insurrectos.

Varias noticias

A un crucero auxiliar yanqui al salir de Nueva
York se le ha roto el timón.

El crucero «Eswport» ha apresado un vapor
español, y el «Brateberg» á la goleta «Severito»,
entre Mariel y la Habana.

Se ha retirado del bloqueo de Matanzas el
cañonero «Machias».

(POR TELEGRAMA)

Londres 11.

A juzgar por lo que indican algunos periódicos,
hasta la semana próxima los yankees no operarán
el primer desembarco en Cuba.

Londres 9.

Según despacho de Tampa el transporte «Gus-
sie» se propone marchar á las costas de Cuba para
proveer á los insurrectos cubanos de armas, muni-
ciones y víveres.

Nueva York 10.

Un despacho de Chickamanga anuncia que el
cuerpo de ejército concentrado allí ha recibido la
orden de ponerse en marcha.

Despachos llegados esta tarde dicen que los bu-
ques americanos «Morill» y «Vipksburg», han te-
nido graves averías causadas por las baterías de los
fuertes de Santa Clara.

Washington 11.

Los periódicos de esta capital suponen que la
escuadra española que salió de Cabo Verde se diri-
gió á Cádiz.

La verdad es que á pesar de que los yankees
destacaron varios cruceros y vapores mercantes ar-
mados en guerra en distintas direcciones, no han
logrado todavía saber el paradero de la menciona-
da escuadra.

El cupo de Filipinas

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*
ha publicado una real orden circular, cuya parte
más importante reproducimos á continuación.

Dice así:

Circular.—Excmo. Sr.: Con el fin de coadyu-
var, en unión del Ejército de Filipinas, á la defen-
sa de aquel Archipiélago, el Rey (q. D. g.), y en su
nombre la Reina Regente del reino, ha tenido á
bien disponer se organicen cinco batallones expe-
dicionarios de infantería que se denominarán:

Batallón expedicionario de Madrid núm. 1.—
Idem de Cádiz núm. 2.—Idem de Valencia núm. 3
—Idem de Barcelona núm. 4.—Idem de Burgos
núm. 5.—Con arreglo á lo que se previene á conti-
nuación:

Artículo 1.º Se organizarán en las capitales
que les dan nombre y costarán de 1,051 plazas ca-
da uno, con plana mayor y seis compañías, en la
siguiente forma:

Plana mayor.—1 teniente coronel.—2 coman-
dantes.—1 capitán ayudante.—1 capitán cajero.—
1 subalcalde abanderado.—2 médicos primeros ó
segundos.—1 capellán.—1 cabo de cornetas.—1
armero.

Cada compañía.—1 capitán.—4 subalternos.—
5 sargentos.—10 cabos.—4 cornetas.—4 soldados
de 1.ª.—152 soldados de 2.ª.

Art. 2.º Los cuadros de jefes y oficiales y asi-
milados para estos batallones, se formarán con los
de escala activa del arma de infantería y cuerpos de
Sanidad militar y clero castrense, que pertenecen
á la región donde aquellos se organizan, cualquiera
que sea su situación ó destino, excepción hecha de
los que sirvan en comisión en Baleares ó Canarias
prefiriendo en primer término los que voluntaria-
mente lo soliciten de los respectivos capitanes ge-
nerales, quienes sortearán entre los demás los que
faltan para el completo.

Estos batallones estarán organizados el día 16
del actual, y oportunamente se dispondrá por este
ministerio las fechas, puertos de embarco y vapo-
res en que han de verificarlo.

Tracción marítima

Con este nombre ha presentado al general Ber-
mejo un invento de su propiedad el ingeniero catalán
D. Luis E. de Manresa, después de haber obte-
nido el privilegio en Francia y en España.

Estudiando las dificultades de la tracción y el
coste excesivo que supone el empleo de hulla du-
rante muchos días á través de los mares, el señor
Manresa, parece que ha dado con un nuevo sistema
y construido un aparato sencillísimo, mediante el
cual, desaparecen las resistencias desmesuradas
que encuentran los buques en su marcha y que
han de vencer con gran número de caballos de va-
por.

Puede adaptarse el aparato lo mismo á los bu-
ques en construcción que á los ya construidos, y
el inventor afirma que, con su sistema, se aumenta
la velocidad en la marcha y en los movimientos del
barco, hasta el punto de que la travesía de Cádiz á
la Habana no excederá jamás de cinco ó seis días.
Tiene además, la inapreciable ventaja, según él
mismo asegura, de que con su aplicación desapare-
cen todas las causas de imperfección que tienen las
construcciones navales.

Para estudiar la conveniencia de la aplicación
de este invento en las actuales circunstancias, el di-
putado á Cortes Sr. Colón y Bonfiglio, visitó ayer
al señor ministro de Marina, quien pidió inmedia-
tamente á Fomento el expediente respectivo; hoy
se nombrará una comisión de ingenieros de la Ar-
mada para examinar con toda urgencia el invento
del Sr. Manresa y dictaminar si conviene la aplica-
ción del nuevo sistema de tracción marítima á los
buques de la Armada de guerra.

La coraza y el torpedo

Con este título ha publicado un importante dia-
rio portugués un artículo, dando la razón á los sa-
bios de la muerte, porque la lucha que actualmente
sostienen el acorazado y el torpedero es verdadera-
mente formidable y no es posible predecir quién
vencerá á la postre.

Un americano, Bushnell, hizo en 1797 las pri-
meras experiencias del torpedo. Este es ya secular
y en cien años bien ha podido ya enseñar al mun-
do todas sus artes y virtudes.

El día 9 de Junio del año citado, David Bush-
nell daba cuenta á Tomás Jefferson, entonces mi-
nistro de los Estados Unidos, en París, de los ex-
perimentos hechos con una máquina submarina
colocada entre la costa de Connecticut y Nueva
Londres, con propósito de destruir el casco de la
fragata *Cerberus*. Ignórase si este buque sufrió los
efectos de aquella máquina destructora; pero se sa-
be que un pailebot, que por desgracia pasó por en-
cima de la mina, la hizo explotar y voló por los ai-
res.

Después de Bushnell; otro americano, Roberto
Fulton, ofreció sus servicios y el resultado de sus
experimentos al Gobierno francés, el cual rechazó
desde luego aquellos planes destructores, juzgándo-
los no solamente impracticables, sino contrarios á
la humanidad importaba un bledo, dió después á
una comisión el encargo de facilitar á Fulton los
fondos necesarios para sus experiencias, que fue-
ron hechas con el *Nautilus* en el puerto de Brest,
en 1801. El *Nautilus*, fué, pues, el primer barco
torpedero; más á pesar de haber dado tal ensayo
un resultado excelente, lo cierto es que Francia no
adoptó el invento y tres años después apareció en
Londres Fulton protegido por Pitt, que estaba con-
vencido de la grande importancia del invento.

De Bushnell y Fulton hasta nosotros no se pue-
de decir que la ciencia se haya estacionado. El due-
lo, el formidable duelo, se verifica entre la coraza y
el torpedo. Un ingeniero inventa un torpedo, un
projectil de determinada fuerza explosiva ó perfora-
dora y, al mismo tiempo, él ú otro inventor acu-
de al rinvio de guerra, dándole una coraza capaz de
resistir aquel choque. Tal ha sido el entretenimien-
to de los ingenieros navales de todo nuestro siglo.

Las minas de Bushnell eran barriles de pólvora
que hacían explosión por el contacto; las actuales
son de dinamita, de melinita, de todos los explosi-

vos en cuyo estudio distrae sus ócios imperiales
Guillermo II.

El primer acorazado que se lanzó al mar fué,
según creemos, el *Warrior*, en 24 de Octubre de
1861. Tenía un tonelaje de 6,109, una fuerza de
1,250 caballos y 32 piezas de artillería.

¡Qué figura más triste haría en la actualidad este
barco en medio de las escuadras modernas, entre
acorazados de 11,400 toneladas como el *Inflexible*,
con una fuerza de 8,000 caballos y apenas armado
con cuatro piezas de artillería! Con corazas de un
metro de espesor, con cañones de 200 toneladas y
lanzando proyectiles de 400 kilos de peso á una
distancia de 12 millas. El cañón de Spezia es de este
calibre.

Así las cosas, del duelo entre el torpedo y la
coraza, parece ha de resultar inevitable la derrota
de esta última, puesto que hoy es ya difícil sino
imposible aumentar el tonelaje de los barcos de
guerra, sin alterar las condiciones de la arquitectu-
ra naval.

El explosivo vence la más poderosa resistencia
y, aparte las circunstancias peculiares del combate
toda batalla naval tiene anticipadamente su epílogo,
siendo la victoria la resultante de un cálculo mate-
mático. Siendo todas las demás condiciones iguales
¿cómo puede haber duda sobre el resultado de un
combate entre dos buques, uno acorazado, haciendo
fuego á tres millas, y otro apenas á dos millas y me-
dia.

Cánovas y la guerra

Bajo el epígrafe de «La opinión de Cánovas sobre
la guerra con los Estados Unidos», publica *La
Epoca* un artículo dando cuenta de las ideas y pre-
visiones del ilustre estadista acerca de la cuestión
internacional.

El trabajo es interesantísimo y de gran actuali-
dad, por lo que juzgamos oportuno reproducir sus
principales párrafos, omitiendo las consideraciones
que lógicamente se desprenden de los asertos del
colega:

«De frases sueltas, oídas de labios del Sr. Cánovas—
escribe *La Epoca*—de párrafos de sus discursos;
de expansiones íntimas, podemos deducir, sin
temor á equivocarnos, que el jefe del partido con-
servador, antes de la ruptura con los Estados Uni-
dos hubiera llegado hasta aceptar la dictadura, hasta
la creación de un Gobierno de fuerza que, con la
mediación de las potencias, hubiera conseguido un
arreglo honroso, aunque para ello hubiese sido me-
nester hacer concesiones, impuestas á veces, por la
necesidad de elegir entre dos males el menor.

«En suma, Cánovas consideraba el primero de
los deberes del Gobierno, emplear todo género de
procedimientos y medios antes de que se disparase
el primer cañonazo, y si, á pesar de todo, la nación
hubiera considerado poco gallarda esa conducta; si
el motín en las calles hubiera pedido la guerra, y
la opinión, por medio de sus órganos, le hubiera
acusado de mal patriota—á él, que había conser-
rado toda su existencia á la patria y que acabó dan-
do por ella su vida,—se hubiera retirado, como
ya queda dicho, del Gobierno y de España, no que-
riendo ser responsable de los desastres fatales que
amenazaban á la nación.

«Yo bien sé—le oímos decir—que esta conduc-
ta me acarrearé en los primeros momentos ódios é
insultos; pero tengo la seguridad de que los ata-
ques y los dicerios se habrán de trocar en alaban-
zas... En todo caso, me hará justicia la historia.

Si estos juicios eran equivocados—añade el co-
lega—lo dirá el tiempo. Todavía habrá quien acuse
de pesimismo al Sr. Cánovas. Los hechos darán
razón á quien la tenga. Por nuestra parte, creemos
que las opiniones del jefe del partido conservador
acerca del grave conflicto en que nos hallamos en-
redados podían concretarse en estos tres puntos:

1.º Haber acumulado cuantos esfuerzos hubie-
se podido hacer la nación para conseguir la pacifi-
cación de sus colonias, evitando todo rompimiento
exterior.

2.º Si este último resultado no se conseguía,
haber acudido sin vacilaciones ni debilidades á las
potencias á fin de obtener, con la mediación de
ellas, que no se disparase el primer cañonazo.

3.º Si la opinión pública hubiera rechazado
obstinada y ciegamente este procedimiento, el se-
ñor Cánovas se habría retirado del Gobierno, de-
clinando toda responsabilidad ante las contingencias
de una lucha, aunque heroica, desproporciona-
da.

Pierre Loti en España

En el número de *Le Figaro* llegado ayer, vemos
un precioso artículo de Pierre Loti, refiriendo la
agencia que le fué concedida por S. M. la Reina
Regente, y del cual copiamos los párrafos que más
puedan interesar á nuestros lectores.

Después de reseñar el aspecto animado de las
calles de la capital y de evocar el recuerdo de las
audiencias que S. M. se ha dignado concederle en

Palma

San Sebastián, el distinguido escritor francés se expresa en estos términos:

«Un cuarto de hora, veinte minutos de espera. En el hueco de un balcón—pared cuyo espesor de varios pies produce la impresión de que el viejo Palacio es inexpugnable como una fortaleza—contemplo como se llena de sombras esa campiña de Madrid, áspere, desierta, de un encanto sorprendente y al lado de las magnificencias, entre las cuales me encuentro; y cuando me vuelvo, veo apagarse más y más el resplandor del oro en esos salones por donde sin duda pasean majestuosos fantasmas durante la noche....»

La puerta de las habitaciones particulares de la Reina se abre al fin, allá en el fondo de otro inmenso salón tapizado de brocado azul, y oigo que vienen á llamarme.

Un salón relativamente pequeño é íntimo, donde hay flores, vida y donde la luz de las lámparas me libra de repente de la opresión del crepúsculo. S. M. está allí, pero no vestida con sencilla «toilette» como en San Sebastián, y desde el primer momento me impresiona su aire de infinita tristeza, que hace más visible aún su traje de media ceremonia salpicado de adornos planteados y con flores en el cuerpo.

A pesar de este velo de tristeza que se extiende sobre el rostro de la Reina y que parece cubrir también su voz, admito su serenidad, su confianza en el heroísmo de su pueblo y en la justa razón que está al lado de España.

A veces, un relámpago de indignación aparece en sus ojos. «Nos han calumniado tanto», dice aludiendo á diferentes cosas que pretenden haber sucedido en Cuba, y sobre todo á la explosión del Maine, á propósito de la cual ciertos individuos han lanzado sobre los españoles infantiles y necias acusaciones.

En el momento de despedirme, S. M. se detiene de improviso y se digna hacerme permanecer aún allí para procurarme el honor de ver al Rey. Con la sencillez esquisita cuyo secreto le pertenece: «Esperad un poco—exclama—veréis á mis hijos, que van á venir.»

Momentos después, en efecto, la puerta se abre, y el joven Rey, en traje de marinero, con el cuello azul, entra sonriendo, seguido de las dos Infantas, sus hermanas mayores—ya casi dos mujeres—vestidas de blanco. Y el Rey me parece muy crecido, muy fuerte, con las mejillas encendidas, los ojos vivos; en toda su pequeña persona una gracia elegante y altiva.

En otro departamento del Palacio, después de largas galerías de piedra, donde los alabarderos pasean en la penumbra, un salón cubierto por viejos tapices preciosísimos, y embalsamado por ramos de jacintos. Allí es donde la misma tarde me cabe el honor de presentar mis respetuosos homenajes á la archiduquesa Isabel de Austria, madre de S. M. la Reina Regente.

Tan llena de encantos y tan noblemente hermosa todavía, con su vestido negro y sus blancos cabellos, S. A., lo mismo que la Reina, habla el francés como una parisense, y posee muchos conocimientos sobre nuestro país, nuestra literatura y nuestro arte.

En la primera pregunta que me dirige, es la madre la que se revela ante todo, tierna é inquieta: «¿No habeis encontrado á la Reina muy pálida, muy cambiada...?»

Cuando salgo del sombrío Palacio, la noche ha caído completamente. Las calles están llenas de gente, á tal punto, que mi carruaje solo puede andar al paso. La luz eléctrica brilla sobre el lujo de las fachadas de los uniformes, de las «toilettes». Y al atravesar toda aquella población, amable, artística, hospitalaria, valiente, siento una vez más la pena de no poder en las terribles circunstancias presentes demostrar siquiera mi simpatía ofreciéndome á servir en persona, deseo que me impide realizar la frontera que nos separa.

El problema político

Siguen ocupándose de él los periódicos y no es posible prescindir en absoluto de abordar ese tema.

Nada nuevo dicen nuestros colegas: la situación continúa siendo la misma; que una vez que se hayan votado las autorizaciones y el bill, será inevitable la crisis que todo hace creer que el viernes ó el sábado quedará planteada oficialmente, á no surgir algún acontecimiento que la dilate; que en cuanto á la solución nada puede adivinarse hoy, ni siquiera presenta tendencia marcada; y en fin, que las candidaturas que circulan y los nombres que se barajan son obra del capricho.

Estas son, en resumen, las versiones que circulan. Frente á éstas sólo cabe oponer el aserto terminante del Sr. Sagasta de que no hay crisis, aserto que constituye hoy la verdad oficial.

Por nuestra parte sólo hemos de decir que un día ú otro concluirán por acertar los agoreros de la crisis, Circunstancias como las actuales gastan mucho á los Gobiernos, y las conveniencias del país pueden hacer; más pronto ó más tarde, que el Sr. Sagasta considere necesario reforzar el Gabinete.

Cuando este caso llegue, contando con el benaplácito de S. M., el jefe del partido liberal encontrará entre sus amigos cuantas facilidades desee, pues en estos momentos todos han de estar dispuestos á aceptar la parte de responsabilidad que les corresponda.

Se desea vender un Billar

Para informes «CAN PEPE» Plaza de Atarazanas

—Por el Gobierno Militar se llama al recluta Jaime Real Vazquez, con objeto de enterarle de un asunto que le interesa.

—A consecuencia de una contra orden recibida ayer á la una de la tarde en esta ciudad, suspendieron su salida para Barcelona los reclutas del último reemplazo del cupo de Filipinas.

—Ha sido castigado con una multa de cien pesetas, por infringir las Ordenanzas municipales, el dueño de un establecimiento de bebidas del arrabal de Santa Catalina.

—Por real orden del ministerio de la Guerra se ha dispuesto que sean eximidos del servicio militar activo, los reclutas Valentin Sánchez Fernández y Claudio Barbona López.

—El día 18 del actual la fuerza de la Guardia civil de esta Comandancia, saldrá á practicar ejercicios de tiro al blanco en el punto conocido por la Torre d' en Pau.

—El Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia ha remitido á este Gobierno civil, para su publicación en el Boletín Oficial, una circular del director general de propiedades, á la cual deberán sujetarse los Ayuntamientos de los pueblos dueños de los montes en que han de llevarse á efecto los disfrutos ya mencionados.

—Por el Agente de contribuciones de la 1.ª zona de Palma se ha anunciado para el día 17 del actual la venta de varios bienes muebles embargados por débitos á la contribución.

—Aumenta cada día el número de las personas que han inscrito sus nombres para formar el batallón de voluntarios que tiene proyectado el Ayuntamiento, al objeto de que unan en caso necesario sus esfuerzos al de los soldados que guardan esta plaza.

—La distribución de fondos provinciales por capítulos para satisfacer las obligaciones del mes corriente, asciende á 62,286'12 pesetas.

—El señor alcalde de esta capital ha remitido á este Gobierno civil, á los efectos que previene el artículo 150 de la vigente ley municipal, el presupuesto extraordinario formado por este Ayuntamiento para atender á los gastos con motivo de la guerra con los Estados Unidos.

—Ha renunciado el cargo de Fiscal municipal del distrito de la Catedral, el abogado D. Sebastián Cabellas, que ha sido nombrado notario del pueblo de Sansellas.

Para ocupar dicha vacante ha sido nombrado el letrado D. Emilio Morales.

—Extraordinaria ha sido la concurrencia que en estas dos últimas noches ha acudido á la novena que en preparación á la festividad de Santa Rita de Casia, abogada contra la viruela, se está celebrando en la iglesia de Nuestra Señora del Socorro.

Los sermones corren á cargo del elocuente orador sagrado el R. P. Honorato del Val, Agustino. Dicha concurrencia viene á demostrar una vez más la devoción que los habitantes de Palma profesan á dicha santa.

—La Diputación provincial ha acordado ordenar á los Ayuntamientos de Bañola, Manacor, Mirratxí, Pollensa, Sinesellas, Ferrerías, Ibiza, Formentera y San Antonio Abad, que son los que mayores sumas adeudan por atrasos de cuotas provinciales de segunda enseñanza que formen cada uno de ellos un reparto provisional entre los contribuyentes de su respectivo término hasta la cantidad que sea precisa á que asciendan sus atrasos por los expresados conceptos, cuidando de que no excedan estos recargos del diez por ciento de la riqueza contributiva de los contribuyentes, y que en el caso de no alcanzarse en un año el producto del reparto para el total de la deuda que la repitan los años sucesivos hasta la completa extinción de la deuda.

—El señor Alcalde de esta ciudad ha remitido á este Gobierno Civil la transferencia de un crédito de 30,000 pesetas al capítulo de Inprevistos desde el destinado á Empecho y alineación en el Capítulo 10, Artículo 7.º del presupuesto adicional, para que se sirva autorizarlo con su aprobación.

Noticias del ejército

Reclutamiento y reemplazo del ejército.

—Se ha dispuesto que se cumplan los acuerdos tomados por la comisión provincial respecto á que sean eximidos del servicio militar activo y paseen á la situación de soldados condicionales las siguientes: Sebastián Felix Vaquer, Bartolomé Gayá Rigó, Magin Palmer y Palmer, Bartolomé Reus P. trus, Antonio Serra Cladera, José Ballester Munar, Pablo Culumbran Triuy, Bernardino Antich Matas, Miguel Calafat Roselló, Antonio Mari Torres y Nicolás O iver Ferragut.

Ascensos.—Ha sido ascendido al grado de comandante el capitán D. Miguel Ferrer Vives y á capitán, el primer teniente D. Pedro Nadal Muntaner.

—También ha sido ascendido á primer teniente, el segundo D. Juan Planells y Tur.

—Ha sido ascendido á capitán el primer teniente D. Gabriel Moragues y Cabot.

Pensiones.—Ha sido concedida á Antonio Cardona Riera y á su esposa María Planells Roig, padres de Juan, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas.

Uscinas económicas

Suscripción para el sostenimiento de las cocinas Económicas, mientras tanto duren las actuales circunstancias.

Table with columns: Anterior, Ptas., Cents. Lists names and amounts for a subscription.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

La prensa de Nueva York.—Lo que dice el Almirante

Madrid 14, 2'16 m.

Los periódicos de Nueva York han publicado extraordinarios anunciando en ellos la rendición de San Juan de Puerto-Rico.

El parte oficial que el Almirante Sampson dirigió al Gobierno de Washington limitase á decir que no intentó un desembarco porque le faltan fuerzas para ello.

Detalles del ataque á Puerto Rico

Madrid 15, 2'16 m.

El combate que se empeñó en Puerto-Rico duró tres horas, sufriendo averías los barcos de la escuadra yankee.

La tripulación del crucero «Nueva York» tuvo dos muertos y siete heridos.

Otra vez los yankees en Cienfuegos

Madrid 14, 3 m.

Dice un despacho de la Habana que los yankees intentaron en Cienfuegos un nuevo desembarco, acercándose a la costa montados en barcasas.

Las tropas rechazaron al enemigo que hubo de retirarse precipitadamente.

Nosotros tuvimos cuatro soldados heridos.

La escuadra española.—La crisis

Madrid 14, 2'30 m.

Créese que la escuadra española ha abandonado las aguas de la isla Martinica, haciéndose á la mar con rumbo desconocido.

Hoy se reunirán los ministros en Consejo. En los círculos políticos hácense multitud de conjeturas acerca de la probable solución de la crisis.

Noticias de Puerto-Rico

Madrid 14, 2'30 m.

Desde Puerto-Rico comunica el general

Valarino que burlando el bloqueo entró en el puerto el buque mercante español «Road» con cargamento de carbón para la Marina. En la población reina gran entusiasmo.

Disposiciones yankees

Madrid 14, 3'20 m.

Dice un telegrama de Washington, que cuando supo el gobierno americano que la escuadra española se hallaba en la Martinica, transmitió órdenes á la escuadra volante yankee para que le saliera al encuentro.

Despacho oficial de la Habana

Madrid 14, 2'16 m.

Dice un despacho oficial fechado en la Habana que los yankees, al mismo tiempo que atacaban á Cárdenas y Cienfuegos, intentaron un desembarco en la costa de Jicotca, operando en combinación con los insurrectos.

Advertido de ello el Coronel Eloy batió con las tropas á los insurrectos y rechazó victoriosamente el desembarco que intentaban los yankees.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Table listing local values: Crédito Balear, Cambio Mallorquin, Fomento Agrícola, etc.

Valores públicos

Table listing public values: Madrid, 13, 4 t., 4 p interior perpetuo, etc.

Barcelona 13, 4 t.

Table listing Barcelona values: 4 p interior, 4 p exterior, etc.

Plaza de Toros de Palma

Domíngos 15 de Mayo de 1898 —A las 4 en punto

Gran sortecimiento por la Compañía Gimnástica Acrobática, y Tauromáquica que dirige el reputado y conocido de este galante público

MR. JEAN C. DE LA LLAVE

Entrada general UN REAL. Dos soldados sin graduación Un Real.

Ayuntamiento de Palma

—En la sesión celebrada ayer por este Ayuntamiento se efectuó el 10.º sorteo de Obligaciones municipales, habiendo designado la suerte para ser amortizadas en metálico, las 66 Obligaciones cuyos números se expresan á continuación:

- 1, 3, 5, 32, 43, 59, 94, 98, 102, 132, 136, 137, 138, 139, 166, 176, 199, 214, 224, 241, 261, 268, 280, 300, 302, 303, 312, 321, 323, 325, 328, 341, 342, 356, 359, 387, 423, 433, 447, 461, 466, 491, 500, 508, 519, 545, 551, 557, 568, 576, 584, 591, 612, 616, 622, 543, 679, 691, 695, 710, 713, 728, 756, 785, 788 y 797.

Estas obligaciones serán admitidas desde hoy y por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

También tuvo lugar ayer el 14.º sorteo de Bonos de la tercera emisión habiendo designado la suerte para ser amortizados en 1.º de Julio próximo á los veinte y tres Bonos cuyos números se expresan á continuación: 13, 42, 103, 127, 183, 308, 497, 775, 982, 1283, 1311, 1341, 1400, 1563, 1692, 1744, 1838, 1856, 1863, 1923, 2144, 2155 y 2214.

Palma 9 Mayo de 1898.—El alcalde, Eugenio Losada.—El secretario, Guillermo Roca.

Tienda de San Nicolás

Acaban de recibirse un rico surtido en lanas, sedas, y géneros negros, que se detallarán á precios muy reducidos.

En Géneros algodon, verdadera fantasía hay lo más rico que se ha fabricado.

13 y 15 San Nicolás 13 y 15

JAIME SERRER

Edición de la tarde

SABADO 14 DE MAYO DE 1898

Puerto Rico

La Isla

Las miradas de España están hoy fijadas en la isla de Puerto Rico, que parece ser la más inmediatamente amenazada por los norteamericanos.

La isla de Puerto Rico, cuya forma es casi rectangular, tiene unos 60 kilómetros de ancho por 150 de largo y 1.000.000 próximamente de habitantes.

Sus principales poblaciones son San Juan, la capital, en la costa Norte, con unos 28.000 habitantes, Ponce en el Sur, con 42.000 y Mayagüez en el Oeste con 28.000.

San Juan de Puerto Rico ocupa una isleta que cierra por la parte Norte el puerto, quedando al entrar a la izquierda del mismo. Está rodeada por una muralla, cuyo derribo por la parte del Este se empezó recientemente.

Está defendida principalmente por los Castillos del Morro y de San Cristóbal. El primero domina la entrada del puerto; el segundo ocupa una altura en el ángulo Nord-este del recinto fortificado.

Vista desde la bahía la ciudad de San Juan, ofrece cierto parecido con Cádiz. El peñón en que se asienta forma un plano inclinado que baja suavemente hacia el puerto. La isleta está unida al resto de la isla por el puente de San Antonio, cerca del cual se halla la punta del Escambrón y el fuerte de San Jerónimo, que dominan por aquel lado el mar.

El país, muy montañoso, está cruzado por una cordillera central que atraviesa la isla de Este a Oeste. El número de ríos y arroyos que riegan su suelo es considerable.

La isla tiene faros de 18 millas en la capital, Cabezas de San Juan, Caba de Muertos y en los Morrillos de Cabrerre; de un alcance de 22 millas en la isla de Mona y de 12 en Culebrita, Peña Boninque y Malaspasua.

Sus principales vías de comunicación consisten en el ferrocarril, del cual hay unos 150 kilómetros en explotación; la carretera central de la capital a Ponce, que atraviesa la isla de Norte a Sur y mide unos 139 kilómetros y otras varias menos importantes.

Sus defensas

Respecto a sus defensas, sin cometer iniecreciones que en los presentes momentos serían punibles, véase lo que en *La Correspondencia de España* ha dicho su distinguido colaborador militar que firma sus escritos con la inicial de su apellido R. y que es verdadera autoridad en la materia:

«La isla de Puerto Rico, dada su escasa extensión, con un buen sistema de señales puede concentrar sus fuerzas en un punto de la costa en que se amage un desembarco. No es del caso ni conveniente expresar las fuerzas que allí tenemos, y que podría evitarle; pero sí tenemos la seguridad de que contamos con el número suficiente para poder rechazar las fuerzas de desembarco.»

Descartado este temor, nos queda el de un bombardeo y ataque a la capital, San Juan de Puerto Rico.

Y pasa el autor a enumerar los elementos que favorecen la defensa de la ciudad.

Los dividiremos en dos clases, naturales y artificiales. La capital, desde el Morro al Escambrón, forma una isla rodeada por el mar, canal de entrada, bahía y varias marismas.

Se halla edificada en pendiente ó anfiteatro hacia la bahía, siendo su parte más elevada de unos 36 metros, la más inmediata al mar, lo que hace muy difícil, sino imposible, el bombardeo. Los proyectiles enemigos, que pasen rasantes a la parte más elevada de la población, han de salvarla para caer en la bahía.

Los elementos artificiales los constituyen la fortificación y su artillado. Omitimos de ello todo detalle; solo diremos que el general Azcárraga y el actual ministro se han dedicado sin descanso a su mejoramiento, pudiendo afirmar que es asunto más que complejo el éxito de un ataque marítimo terrestre a esta importante posición española.

Los barcos enemigos han de combatir y estar expuestos a los tiros de las importantes baterías que existen en el extenso frente Morro Escambrón; unos cuatro kilómetros. Y si lograsen apagar sus fuegos, se verían después obligados a forzar la entrada de la bahía.

Solo unos 300 metros tiene el canal de entrada, obstáculo natural del fondo sucio y de difícil paso, hasta para los trasatlánticos, que necesitan un experto práctico. Suponemos que se habrán instalado torpedos, y además, si se cree conveniente, puede cerrarse el canal con el casco de algún barco que allí se atravesase.

Y si estos elementos no bastasen, para detener el avance de la escuadra enemiga, nos quedan las potentes baterías del Morro y del frente terrestre del canal, que no necesitan grandes calibres, para causar grave avería, a los barcos que pasan a unos cien metros de sus bocas.»

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial. En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños, como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

Mamarrachos

«Si los hombres faltan en América—dice un popularísimo diario parisién—las mujeres están de sobra.»

«El ardor bélico de las americanas se está probando ante los peligros de la guerra, y están desahogándose a pelear al lado de sus hermanos ó de sus maridos.»

«En estos momentos se está organizando un escuadrón de mujeres-soldados para ir a la guerra de Cuba.»

«El comandante es la señorita Adams, que monta admirablemente a caballo, y es de una destreza rara en el uso del revólver. Sus oficiales son intrépidas amazonas en su mayoría riquísimas, y dispuestas a gastar toda su fortuna por la causa de los insurrectos cubanos.»

Ya había yo leído en periódicos yankees é ingleses esta noticia, que traduce el *Figaro* y reproduce aquí.

«Es el colmo del puff y del reclamo, y de la necesidad y de lo ridículo!»

Ya antes nos dijeron que todos los titiriteros de la compañía *Búfalo Bill*, con su famoso coronel Cody a la cabeza, se habían puesto también al servicio de la patria americana.

Y es muy posible que mañana nos digan que las bailarinas y comparsas de todos los teatros de por allá se han embarcado en trajes de baile para invadir a Cuba.

Con esto y con un par de batallones de borrachos blancos y de curdas negros, será coser y cantar, y cosa hecha, y hágate conquista. ¡Vaya, vaya!

Francamente, ellos son muy ricos y muy poderosos, y han inventado la máquina de coser y la de escribir, y la carne en latas, y son capaces de asar la manteca, y hacen casas de doce pisos y la cabeza libre, y hasta los huevos que se venden en Nueva York son artificiales; pero son muy cursis, horriblemente cursis, y no tienen nada de lo que tienen los habitantes de la alta Europa.

Yo les he visto oír una ópera comiendo jamón y bebiendo *Champagne* en los palcos; estar en la Cámara con las patas en los respaldos de los barcos; convertir las elecciones presidenciales en apuestas públicas como las carreras de caballos; tener el culto, no de lo que es más bello, sino de lo que es más caro; ignorantes, groseros, incultos, pero muy ricos. Y, además, embusteros, crueles é hipócritas.

Nos sucede el desastre de Cavite, y un tío vestido de pastor pronuncia en la Cámara una oración diciendo que son un pueblo que no quiere ni territorios ni dinero, ¡sino defender a los pobres y a los oprimidos! ¡Y eso, cuando ya están calculando lo que nos han de pedir mañana!

¡Humanitario! ¡Y por la primera vez desde que hay guerras en el mundo, bombardean las plazas sin avisar, y arrojan bombas de petróleo y disparan con balas explosivas!

¡Guerreros! Su plan consiste, no en organizar batallas ni combates navales, sino en reunir veinte, treinta, cuarenta barcos, para ir al encuentro de *s. i.*; en coger descuidada á una escuadra inferior y *cazarla* sin igualar las condiciones y á salvo de sus tiros.

—¡Qué gente!
Estos son los civilizados, los que pretenden conquistar influencia en Europa, no por más inteligentes ni por más adelantados, sino por más ricos, por más cantidad de millones, por exceso de materia destructores; y cuentan con que Europa lo ha de permitir, y se equivocan de medio á medio. Pronto lo veremos.

Y cuando ya se trasluce que para llevar tropas á Cuba no encuentran sino mercenarios, gente comprada, *levas* bien pagadas, porque los hombres no van á la guerra, según dice el sueito que va al frente de estas reflexiones, nos hacen saber que van á ir á la guerra las mujeres...

—¡Qué honra para la familia!
Los señoritos en casa, y los negros y las niñas á pelear.

Y todas muy ricas y muy guapas. Ya lo saben los soldados de Pando y Arolas: ahí les va un convoy de americanas que les consolarán de las fatigas de la guerra.

Los soldados serán los primeros en reconocer que todas ellas tienen mucho dinero. Ya les oigo desde aquí decir:

—¡Ay, qué ricas!
¡Oh, qué país más bestial!

Y lo peor es que nos han estado haciendo creer todo un siglo que era el país modelo.

Modelo de civilización.
Modelo de generosidad.
Modelo de cultura...

Y ahora resulta, que con todo su poder, y todo su dinero, y todos sus barcos, y todas sus bombas incendiarias, es un país de mamarrachos!

¡Pero qué mamarrachos!!

EUSEBIO BLASCO.

Palma

—En esta central telegráfica se hallan detenidos por no haber sido encontrados sus destinatarios los siguientes despachos:

Barcelona; Paula Pons, calle de la Misión, 3. Cetta; Paula Ferrer, calle del Mar. Zaragoza; José Bonnin, Sóller, (Balears) sin más señas.

—El teniente alcalde Sr. Salórn ha impuesto

una multa de 5 pesetas á una mujer que había promovido un fuerte escándalo en la calle de la Soledad.

—Según telegrama recibido por la *Isleña Marítima* el vapor *Lullo* ha llegado al puerto de Barcelona á las cinco de esta mañana sin novedad á bordo.

—Para Ibiza y Alicante se ha hecho á la mar esta mañana á las once el vapor *Unión*, llevándose la correspondencia, 21 pasajeros y variada carga en tre ella 150 bocoyes de vino.

—Serían poco más ó menos las once de esta mañana cuando ha entrado en este puerto amarrando junto á la escollera del muelle, el cañonero español *Cocodrilo* el mando del comandante don Luis Ibarri; lleva 36 tripulantes, monta un cañon y una ametralladora y procede de Cartagena.

—Copiamos del *Noticiero Universal* de Barcelona del día de ayer:

«En el vapor correo *Menorquin* que zarpa de este puerto anteayer con rumbo á Mahón, se han enviado á dicha plaza—la mejor de España en cuanto á condiciones de defensa—veinte kilómetros de línea telegráfica, gran cantidad de planchas de zinc para edificios provisionales destinados á la tropa y una partida de harina.»

—La correspondencia de Barcelona llegada á bordo del vapor *Bellver* se ha repartido esta mañana á las once.

—Entre la carga que trajo esta mañana de Barcelona el vapor *Bellver* cuentanse 120 cajas de pólvora destinadas al parque de artillería de esta plaza y un millón de pesetas en plata para las cajas de la Sucursal del Banco de España en esta ciudad.

—En el vapor *Unión* salió esta mañana para su destino el gobernador de Cádiz, nuestro querido amigo y jefe D. Pascual Ribot, demostrando las simpatías y popularidad de que goza el gran número de personas que fueron al muelle á despedirle.

Desamamos á nuestro estimado jefe una travesía exenta de peligros y un cierto en Cádiz en el que le conquistó hasta hoy los placeres y felicidades de los gaditanos.

—Hoy debió llegar á Manacor la columna volante que manda el general Barraquer, para cuyo recibimiento se tenían hechos en aquella villa los oportunos preparativos.

—La feria que se celebra todos los sábados en la plaza del Mercado se vó hoy provista en abundancia de verduras y frutas, haciéndose bastantes ventas á precios regulares.

—Según nos han manifestado mañana llegará á este puerto procedente de Cetta el vapor *Cataluña*, siendo portador de 1.300 toneladas de carbón mineral destinado á la *Isleña Marítima* y á la sociedad de Ferro-carriles de esta ciudad, completando la carga 200 bocoyes vacíos.

—Esta mañana en la plaza Mayor se pusieron dos mujeres como *chupa de domine*, y milagro fué que no se arañaran.

Un agente de la autoridad apagó el fuego de aquellas dos *pólvoras*. Y no hubo ná.

—Probablemente embarcarán mañana por Alcadia los reclutas que suspendieron ayer su salida para Barcelona y Filipinas.

—Ayer cayó granizo en abundancia en Montuiri y Porreras.

Entre Santa María y Marratxí descargó un regular aguacero.

—Para Mahón ha salido de este puerto esta tarde á las cinco el vapor *Ciudad de Mahón* llevándose la valija, pasaje y carga.

Entre el pasaje se contaban el ex-secretario del Gobierno civil de esta provincia D. Rafael González Ataró.

—El próximo lunes habrá exámenes en esta Excmo. Audiencia para los aspirantes á procuradores.

—Precedente de Barcelona ha fondeado en este puerto esta mañana á las nueve el vapor *Bellver*, conduciendo la balija, carga y 28 pasajeros, figurando entre ellos D. Lorenzo Sureda y los siguientes soldados que regresan de Cuba y Filipinas por enfermos: Miguel Gil Esteve, natural de Artá; Andrés Tous Casellas, también de Artá; Antonio Obrador Bordo, de Felanitx. Preceden de Filipinas: Juan Morlá Calafeli, de Luchmayor; José Sbert Rigo, de Santañy; Francisco Salóm Alemany, de Son Serra; Miguel Nadal Febrer, de Manacor; Miguel Vidal Oliver, de Palma, y Bartolomé Mayans, de Establimente.

Dichos individuos han sido socorridos con dinero por la Junta de Protección al soldado.

—El lunes empezarán en el Seminario los exámenes de órdenes y prueba de curso para los alumnos matriculados al 4.º, 5.º y 6.º curso de Teología.

—Digno de elogio es el honrado proceder del portero de la Diputación Provincial D. Ramón Ferrá, quien, al apercibirse haber recibido de la Sucursal del Banco de España un exceso de seiscientas pesetas se apresuró á reintegrar dicha cantidad, rindiendo culto á la vez de la conciencia que así se le ordenaba.

Actos de esta naturaleza nos relevan de todo encomio.

—Hoy han empezado en el Instituto los exámenes de Latín y Física y Química.

—El vaporcito *Cabrera* ha logrado fundear en este puerto esta mañana á las once, procedente de la isla de su nombre.

Telegramas

De los correspondientes de El Liberal.

Los yankees en Filipinas.—Partidas en Zambales

Madrid 14, 10 m.

Dice un cablegrama de Manila que los cruceros yankees *Baltimore* y *Olimpia* han sufrido averías de consideración.

En la isla de Zambales han aparecido varias partidas insurrectas uniformadas y armadas de rifles.

Tagalos yankees

Madrid 14, 10 m.

En la isla del Corregidor los tagalos batieron á los yankees en las inmediaciones de Cavite causándoles numerosas bajas.

Dos yankees tuvieron que abandonar la población, en cuyos edificios izaron los tagalos la bandera española.

Pérez.

Sección religiosa

San Isidro Labrador
CUARENTA HORAS

En San Felipe Neri, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Madre del Divino Amor: á las siete y media comunión general, después se expondrá Su D. M. A las diez misa mayor en la que predicará el P. Antonio López. Por la tarde los actos de coro, al anochecer la devoción del mes de Mayo y la reserva.

CULTOS

En Santa Eulalia, al anochecer concluirá el Triduo de rogativa al *Ecce-Homo*, con sermón que dirá D. Nicolás Cortés.

En el Santo Hospital, desde primeras vísperas hasta la puesta del sol se puede ganar indulgencia plenaria, en forma de Jubileo, orando ante la imagen de San Emigdio.

En Santa Clara, después de la devoción del mes de Mayo, el ejercicio dedicado á la Asunción de la Santísima Virgen María.

En la Merced, al anochecer continuación del mes de María y predicará D. Juan Muñet.

ADORACIÓN NOCTURNA.—En San Miguel, á las nueve de la noche.

CORTE DE MARÍA.—En la Catedral, á la Virgen de la Asunción.

Lunes.—En San Felipe Neri, continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor. Por la tarde los actos de coro, al anochecer, la devoción del mes de Mayo y la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En las Teresas, á la Virgen de Carmen.

Ultima hora

Compendio de las noticias más interesantes llegadas hasta nosotros á la hora de cerrar esta edición:

El Almirante Montojo afirma que las bajas que sufrió nuestra marinería en Cavite ascienden á 400 muertos y 600 heridos á bordo de los barcos y á 24 muertos y 150 heridos en tierra.

—La escuadra española no fondeó en la Martínica, lo hizo solamente un destructor para comunicarse con España y recibir instrucciones del Ministro.

—Manila sigue bloqueada.

Aumenta la insurrección en Filipinas, tomándose revista en breve carácter general.

Adviértese que los insurrectos no simpatizan con los yankees.

—El Almirante Sampson telegrafía á Mr. Long Ministro de Marina yankee, diciéndole que en el ataque de Puerto Rico los barcos norteamericanos no sufrieron averías.

Las noticias recibidas de Puerto Rico afirman que dos cruceros yankees quedaron casi destrozados.

—Se ignora el paradero de la escuadra española.

—Dicen los yankees que la artillería española es valerosa é inteligente.

—La prensa de Nueva York reconoce el fracaso de los americanos en Cárdenas, manifestando que los yankees al huir dejaron en la plaza las armas y municiones que llevaban.

—En el telegrama que el Almirante Sampson remitió á su gobierno dice, que el ataque á Puerto Rico duró tres horas, teniendo que suspender el bombardeo porque la posición de los barcos era insostenible á causa del cañoneo de los fuertes.

—Unos dicen que la escuadra española marchó al canal, entre Haiti y Puerto Rico; otros afirman que hizo rumbo en demanda del canal de Balacán.

Agencia-Despacho de los Baños Termales

De S. Juan de Campos

Informarán en la tienda de vinos y licores, Herrería, 47.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Por órden de la dirección, ha suspendido la salida de Barcelona [el vapor que debía verificarla el 30 Abril

MARTIN SAENZ

por consiguiente queda suspendida también la de este puerto.

Lo que se participa á los señores cargadores para sus fines consiguientes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma

Gran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y por ende de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno:

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1898

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL VINO URANADO APEPICO

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española —En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Expulsión pronta y segura

de las Lombrices (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de **J. Sureda Lliteras**
Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callicida* de **J. Sureda Lliteras**.
Se venden en la Farmacia de **J. SUREDA LLITERAS** calle de Brossa 9, Palma.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: *Farmacia de Juan Valenzuela*.

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.
Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

Fábrica de gaseosas

y toda clase de refrescos

DE

ARTURO RAMIS

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general:

En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.

Pídanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la **Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas**, y todas las enfermedades del **Estómago é Intestinos**.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL**, Poniente, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. V. Lliteras y Lliteras.

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente a la Diputación Provincial.
Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo **DR. ANDREU** y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.



SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc. ESPECÍFICO PARA

REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

en esta Imprenta

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa Fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 200 y 202. Darán razón calle Rubí 29 piso 2o.